

Juin 2025

RAPPORT MORAL

« Il existe une société au monde qui ne laisse personne au bord du chemin, de la naissance jusqu'à sa mort : c'est celle des éléphants. Et nous ne pourrions pas faire pareil ? »

Notre société s'individualise, les politiques libérales et les théories économiques qui y sont attachées concourent chaque jour un peu plus à défaire notre lien de solidarité et déliter notre part d'humanité.

Les valeurs ne font plus recettes : celles du cœur, de l'éthique, de la conviction, de l'engagement, de l'engouement.... Celles qui portent un esprit militant, qui soutiennent la parole même dans l'adversité.

Depuis plusieurs années maintenant, l'URIOPSS sonne la corne de brume, afin d'éviter les dangers qui nous guettent : la perte d'envie à son poste par trop de contraintes, la décroissance des inscriptions en formation des travailleurs sociaux par manque de sens pourtant moteur indiscutable pour mener à bien la mission d'intérêt général confiée, les mises en danger répétées par manque de moyens, la perte d'engagement des cadres dans une responsabilité qui s'éteint par peur du risque pénal qui se majore chaque jour un peu plus, la difficulté de trouver des bénévoles pour participer aux instances associatives, des établissements, des services et des dispositifs qui, malgré eux, accompagnent en mode dégradé dans des conditions budgétaires inacceptables.

Alors devons-nous nous résigner ?

Dire la difficulté, au sens de l'épruvé des associations et des organisations du travail social, médico-social et du sanitaire, ne gomme en rien la beauté des victoires humaines des personnes accompagnées comme des professionnels. Nous avons le riche pouvoir de faire le mieux pour les personnes vulnérables et fragiles, ne gâchons pas notre devoir et assumons d'être là pour elles. C'est une promesse indéfectible que nous leur faisons. C'est un investissement essentiel ». Continuons à nous remonter les manches :

Penser l'action sociale nécessite du temps de réflexion, en regagner est possible dans une tension aujourd'hui uniquement dédiée à l'action, si déjà nous n'avons plus à nous battre sur la justification de notre existence et donc du coût sociétal.

Il nous faut faire reconnaître l'action sociale, comme un métier à valeur ajoutée pour notre société, où tout à chacun, demain, peut devenir cette personne vulnérable. L'action sociale n'est pas l'affaire de l'autre, mais de tous !

Il nous faut rémunérer à sa juste valeur (réelle comme symbolique), les professionnels qui y concourent, car c'est avec conviction qu'ils s'y engagent et qu'ils continueront de l'éprouver !

Transformer les organisations, pour une plus grande inclusion et participation des personnes accompagnées, sans volonté de diminution des coûts mais bien d'une volonté honnête d'être avec et de rendre acteur, autant que faire ce peu.

Il s'agit donc :

De Convoquer plus qu'invoquer ;
De conviction plus que de vocation,
D'engagement plus que de défiance,
De sincérité plus que de duplicité,
De coopérer plus que de concurrencer
Ce ne sont pas de vains mots...encore moins des vœux pieux !

L'action sociale, ne porte pas des sujets de plainte, mais avance des objets de Travail, si tant est que nous soyons sincèrement prêts à ce travail d'appropriation, de remise en cause, d'ajustement des politiques publiques et de ce qui en découle en matière d'organisation.

Prenons le temps d'être avec les gens, les vrais, qu'ils soient enfants ou devenus adultes, prenons ce temps de la rencontre, du plaisir de l'interstice, entre ce qui se dit, se pressent, se ressent....

L'urgence absolue dans laquelle notre secteur des solidarités est non négociable ! »
L'URIOPSS sait pouvoir compter sur ses adhérents comme les adhérents peuvent s'appuyer sur le réseau URIOPSS-UNIOPSS.

Ensemble, portons haut notre mission et affirmons notre volonté inébranlable de poursuivre ce combat pour la dignité et la justice sociale.

Caroline URBAIN, Présidente
Katy LEMOIGNE, Vice-présidente
Eric DUPREZ, Vice-Président